

Kilibo, la « nouvelle sœur » de Joigny

Porté depuis seize ans par la présidente de l'association Joigny Baobab, le partenariat prend une forme officielle. Celle d'un jumelage basé sur l'échange.

Sabrina Huard

sabrina.huard@cestreance.com

« **N**ous avons une nouvelle sœur », se félicitait Bernard Moraine lors du dernier conseil municipal. Les élus joigniens ont adopté à l'unanimité le jumelage de Joigny avec Kilibo, une ville béninoise de 15.000 habitants.

La belle histoire a commencé par la création d'un club pour les élèves du collège Marie-Noël, sous la houlette d'un professeur de sciences d'origine béninoise, Jonas Gaba, et de la documentaliste Thérèse Brayoteli. Qui a fondé, en 2002, l'association Joigny Baobab.

« On n'est pas là que pour apporter ce dont on n'a plus besoin ici »

Depuis, des Joigniens se sont rendus plusieurs fois à Kilibo. Ils ont contribué à l'équipement du laboratoire de sciences du collège d'enseignement général, mais aussi d'une salle d'information, à la construction



PARTENARIAT. Thérèse Brayoteli (à droite) a noué le contact avec Kilibo il y a seize ans. PHOTO D'ARCHIVES D.R.

d'une salle polyvalente... Grâce au jumelage, le partenariat entre les villes va prendre une nouvelle dimension. « On n'est pas là que pour apporter ce dont on n'a plus besoin ici », souligne Thérèse Brayoteli.

Les quatre grands axes du jumelage sont l'éducation, la santé, l'agriculture et les droits de la femme.

« Nous sommes vraiment sur une notion d'échange. C'est du

gagnant-gagnant », renchérit Nicolas Soret, adjoint au maire en charge de ce nouveau jumelage. « Mon souhait serait qu'un jour, il y ait des échanges de classes Afrique-France, mais aussi France-Afrique, lance l'élu. C'est une ouverture sur le monde, pour Joigny ».

Qui pourrait, en échange, ac-



« Nous sommes vraiment sur une notion d'échange. C'est du gagnant-gagnant ».

NICOLAS SORÉ Adjoint au maire chargé du jumelage.

CHRONOLOGIE

1995. Premiers échanges entre les élèves du club Tiers-monde du collège Marie-Noël et Kilibo (fournitures scolaires, livres, correspondance...).

1997. Le club Tiers-monde devient le club Unesco : il s'investit dans le projet de création d'un laboratoire de sciences. À Kilibo, Séraphin Dossoumou, professeur, crée le club Marie-Noël.

Février 2000. Premier voyage au Bénin, réunissant 10 élèves et 12 adultes (parents et enseignants). Thérèse Brayoteli s'y rendra cinq fois.

25 septembre 2002. Création de l'association Joigny Baobab, présidée par Thérèse Brayoteli.

Février 2009. Voyage de Nicolas Soret à Kilibo, pour étudier la faisabilité d'un jumelage. Il est reçu en grande pompe par des Béninois enthousiastes.

Vendredi 11 février 2011. Le conseil municipal de Joigny officialise le jumelage Joigny-Kilibo.

cueillir des habitants de Kilibo. « Peut-être pourra-t-on recevoir à l'hôpital de Joigny des infirmiers et des aides-soignants béninois, pour les former », imagine Nicolas Soret. Dans la lignée de l'action de Joigny Baobab, qui parraine déjà des étudiants. Une façon de participer à l'émancipation du Bénin, qui a retenu l'attention des élus joigniens pour être l'une des rares démocraties pacifistes d'Afrique. ■

EN CHIFFRES

6 Joigny compte désormais six « jumelles » : Mayen (Allemagne) depuis 1964, Godalming (Royaume-Uni) depuis 1985, Hanover (États-Unis) depuis 1993, Joigny-sur-Meuse (France) depuis 2004, Amelia (Italie) depuis 2005, et, depuis une semaine, Kilibo.

4.000

Approximativement, le nombre de kilomètres qui séparent Joigny et Kilibo. Il faut compter 6 h 15 de vol pour relier Paris à Cotonou, capitale du Bénin.

À Chichery, une association se mobilise aussi pour le Bénin

Entourée de Togo, du Nigeria, du Burkina-Faso et du Niger, la République du Bénin se garde bien de s'impliquer dans les conflits qui peuvent toucher sa région.

Cela explique pourquoi les associations et les collectivités françaises sont particulièrement enclines à soutenir les Béninois. L'Yonne n'échappe pas à la règle : de plus en plus de bonnes volontés se tournent vers le Bénin. Par exemple, l'association Joigny Baobab collabore parfois avec le club de parrainage du collège Paul-Bert d'Auxerre, qui

existe depuis 2002 (<http://parrainagepaulbert.free.fr>).

Il y a un peu plus de six mois, une association en faveur du Bénin a vu le jour à Chichery (Migennes). Action couleur pour le Bénin, emmenée par Marie-Thérèse Vernier et Philippe Spennette, vise à créer une bibliothèque itinérante dans ce pays.

Elle est à la recherche de livres et d'un local pour les stocker. L'association est joignable au 03.867.333.06 ou 06.818.703.30. ■



VISITE. Nicolas Soret en visite à Kilibo, en février 2009. ARCHIVES D.R.